

de son pontificat cette société pernicieuse a été le principal objectif contre lequel il a dirigé ses attaques dans la lutte contre le mal.

“ A peine avons-Nous mis la main au gouvernail de l'Eglise que Nous avons clairement senti la nécessité de résister à un si grand mal et de dresser contre lui, autant qu'il serait possible, Notre autorité apostolique. Aussi, profitant de toutes les occasions favorables, Nous avons traité les principales thèses doctrinales sur lesquelles les opinions perverses de la secte maçonnique semblent avoir exercé la plus grande influence...”

Et dans l'Encyclique “ *Humanum genus*,” le Saint-Père a projeté les clartés si vives de son enseignement suprême sur “ l'ensemble des doctrines de la secte, sur ses projets, ses sentiments et ses actes..... afin de mettre en une plus éclatante évidence sa puissance pour le mal, et d'arrêter dans ses progrès ce funeste fléau.”

Dénonçant avec énergie la secte maudite, à l'exemple de sept de ses Prédécesseurs, Il a montré qu'elle est à tous égards pour un peuple la source de sa ruine, qu'elle s'attaque, en effet, non seulement à la religion du Christ, mais encore à la société civile et à la famille. D'où il ressort que cette puissance ténébreuse est la vivante incarnation de la malice de Satan : c'est la même haine de Dieu et de ses œuvres, la même haine de JÉSUS-CHRIST et de son Eglise, le même dessein très pervers d'arracher les hommes à JÉSUS CHRIST et de les perdre. Comme lui, elle se plaît dans le mensonge, les ténèbres et le désordre ; comme lui elle a pour alliés tous les criminels ; comme lui elle est fertile en jeux hypocrites, en artifices et en ruses de toutes sortes pour s'introduire partout et parvenir à ses fins ; comme lui elle sait, pour tromper les meilleurs esprits, se transformer en ange de lumière ; comme lui elle met sa gloire et son infernale joie à accumuler des ruines autour d'elle.